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温馨提醒

最近，不少读者反映
信件投稿不便（如书写有
困难、去邮局投寄不便、因
寄送时间较长导致稿件时
效性不佳）。为让广大读
者便捷投稿，我们扩充了
投稿渠道，许多版面右上
角都公布了电子邮箱和
QQ 群投稿渠道。当然，
您也可扫描下方二维码，
通过微信投稿，且可以是
文字、图片、语音等形式。
微信来稿也会比寄送平信
更容易获得
相应记者或
编 辑 的 回
应。

本报声明

版权所有，未经允许，
请勿转载、摘编本报文字
及图片。如有侵权，本报
保留法律追究权利 。来
稿一经本报采用，即视为
作者同意本报享有其作品
包括但不限于纸质版、电
子版等介质的出版权、传
播权；本报所支付的稿费
已包括上述使用方式的稿
费。 本报选登的部分文
章和图片，因作者地址和
电话不详，我们无法奉寄
稿酬，烦请作者联系我们。

近日，浙江舟山市民
反映，当地 65 周岁以上的
老人不能骑行公共自行
车。相关部门负责人解
释，设置年龄限制主要是
考虑到老年人普遍反应能
力和协调性欠佳，发生交
通事故的概率更大，目的
也是为了保护老年人的安
全。考虑到实际需求，他
们将充分征求广大市民意
见，计划通过媒体渠道向
市民征求调整年龄限制的
意见建议，作为下一步决
策的参考。

据了解，截至 2022 年
底，舟山市 65 周岁以上老
年人有 22.24 万，约占户籍
人口总数的23%。其中，仍

然拥有骑车出行能力和骑
车出行意愿的老人想必不
在少数。作为政府投资建
设的便民服务设施，公共
自行车不应设置门槛，将
数目庞大的 65 周岁以上
老人排除在外。

毋庸讳言，公共自行
车的推行是为了让居民
出行更便利。而为年龄设
限的初衷，据说是为了老
年人的安全。然而，这种
限制实际上却将老年人拦
在善政之外。不可否认，
老年群体在身体状况和
反应速度上较年轻人有
一定的差距。然而，随着
我国健康水平的不断提
升，65 岁以上老年人仍然

保持充沛的精力和旺盛
的体力者比比皆是。老
年人的身体状况各异，不
应以年龄为界限一刀切，
阻止老年人享受公共自
行车这一福利。

此前，南京市曾为公
共自行车管理条例举行听
证会。会上，70 周岁以上
的老年人能否租赁、骑行
公共自行车成为讨论的焦
点。最终，“70周岁以上老
年人不得租用公共自行
车”的限定条款被删除。
事实上，公共服务在提供
上，应当多做加法，而不是
做减法。相关部门完全可
以在放开年龄限制的同
时，为老年群体提供更多

保障。譬如为公共自行车
装载老年人识别系统，当
识别使用者为老年人时，
不是拒绝其使用，而是通
过老年人指示灯等方式，
为老年使用者护航。面对
可能存在的人身安全风
险，则可以通过购买保险
的方式来应对。

在老龄化日益严重的
今天，公共政策和公共设
施如何更加适老化，让老
人们能够老有所为、老有
所乐是值得引起思考的问
题。在提供更多保障的前
提下，逐步打开一些对老
年人年龄设限的服务，有
助于更好地满足老年人多
元化的需求。

便民服务莫将老人拦在门外

礼让救护车不该瞻前顾后

街谈巷议

毕业季即将到来，毕
业年级的孩子们陆续开
始拍摄毕业照。近期，有
家长反映，自家孩子班上
的毕业照，每人收费 600
元，全班30多个孩子加起
来约2万元。家长对此甚
是震惊：拍个小学毕业
照，竟要花这么多钱？

曾经的校园生活，转
眼将成为记忆。从情感
上讲，同窗几年是珍贵
的，离别时美美拍个毕业
照也是应该的。但毕业
照的意义不在于奢华，而
应围绕孩子的成长构图，
体 现 教 育 的 内 涵 和 温
度。学校理应担起主体

责任，对毕业照的拍摄把
控好尺度。另外，“奢华
版”毕业照易让学生滋生
奢侈、攀比等不良心理。
毕业照代表的是师生情、
同窗情，别让毕业照只剩
花里胡哨的浮夸形式。

能够永久记录美好青
春的，从来不是一套奢华
的毕业照，而是师生间、同
学间那种浓浓的情谊。如
何拍摄毕业照，也是一堂
很好的教育课。学校应该
加强这方面的引导，让学
生们明白，满怀感情的毕
业纪念才更能留下深刻美
好的记忆。（山东潍坊 付
彪 51岁）

毕业照没必要“贵”气逼人

读报养生有收获

我读了贵报 5 月 22
日“养生”版刊登的《半夜
醒来再也睡不着，咋调理》
一文后，很有收获。这篇
文章讲述得非常细致，对
应不同的时间段提供不同
的调理方式。我依照文章
所讲的方法进行尝试，效
果非常好。（江苏盐城 戚
思权 53岁）

编辑李仲文回复：养
生方式因人而异，欢迎多
多关注养生学堂，总有一
款适合你。

近日，两名湖南登山
者范江涛、谢如祥在攀登
珠峰时，在海拔8450米处
发现一名女性遇险登山
者。两人在距峰顶不远、
尚有体力冲击顶峰的时
候放弃登顶计划，选择救
人。经过四个多小时的
救援，两人终于将这名生
命垂危的攀登者安全救到
营地。

对于登山爱好者来
说，登顶珠峰具有极大的
吸引力和诱惑力，为救人
放弃登顶珠峰彰显了尊重
生命、敬畏生命的品质。

在自己的心中给他人
留下足够的位置，在利己
与利他的抉择中选择了利
他。虽然两位登山者没有
登顶珠峰，但那个被挽救
的生命就是他们永远的丰
碑，同样值得铭记一生，值
得他人的敬佩与赞扬。（湖
北武汉 黄慧）

尊重生命是永远的丰碑

眼下，直播相亲方兴未
艾，但争议之声也不绝于
耳。打招呼、表白牵手、交
换联系方式，每一环节都需
要刷礼物才能继续，有诱导
消费的嫌疑。还有一些女
嘉宾其实是“托儿”，帮红娘
骗完礼物，加上社交账号后
直接拉黑男嘉宾。

显然，靠刷礼物润滑的
直播相亲活动已经扭曲变
味，已经成了一种有偿的消
费竞价。它不仅加重了相
亲参与者的负担，还拉低了
相亲服务市场的诚信度，甚
至可能涉嫌欺诈，侵犯相亲
参与者的合法权益。

诚然，直播相亲活动具

有商业属性，刷礼物、打赏
也在正常的直播盈利模式
范围内，但刷礼物、打赏不
能成为一种欺诈手段。

治理直播相亲活动中
的刷礼物乱象，让直播相亲
服务回归正常轨道，既有助
于维护直播相亲服务秩序，
促进直播相亲活动的健康
发展，也有助于维护相亲参
与者的权益，能给相亲参与
者营造更加诚信、公平、安
全的相亲服务环境，能提升
相亲成功率。对此，各方应
引起高度重视，达成治理共
识，尽快拿出治理方案，付
诸治理行动。（河北滦南 李
英锋）

直播相亲别成“直播相礼”

近日，网传四川成都
一轿车司机因担心违章
被记分，拒绝为 120 救护
车让行，引发关注。当地
相关部门回应，此事正在
调查处理中。

对救死扶伤来说，有
时候快一秒钟和慢一秒
钟，就是天差地别。根据
相关规定，面对救护车等
正在执行任务的特殊车
辆必须让行，让行不会被
处罚，不让行才会被处
罚。遗憾的是，这样的法
律常识依然有人不知道，
或者说了解得不清晰。

这件事情反映出一

个现实问题，那就是普法
宣传还有进步的空间。
有些看似人尽皆知的法
律规定和常识，实际上距
离每个人都知道依然有
很长的路要走。在宣传
上要加大力度，让相关法
律常识更好地深入人心。
此外，还应有更多配套服
务，如使让行车辆申诉即
撤销，甚至不用申诉也不
记录违章，这些服务与宣
传等举措一起，才能形成
完整的支撑体系，提升车
辆礼让救护车的自觉性，
更好地为公众的生命健康
护航。（云南昆明 龙敏飞）


